
部门回复

1 严女士：天元区经世
龙城小区有人高空丢下啤
酒瓶，物业公司没有安装监
控摄像头，也没有进一步的
安全管理措施，希望政府有
关部门督促物业对小区加
强管理。

嵩山路街道办事处回
复：社区已督促物业加强管
理，至于小区装监控设备，
需要动用维修基金。

天元区物业服务指导
中心回复：服务中心接到相
关投诉后，立即派楼管和安
防人员到现场，对22栋3号
户型住户进行逐户走访，均
无人承认此事。11 月 3 日，
物业服务中心再次在各楼
栋张贴禁止高空抛物的提
示。

回复时间：2021年11
月10日

2 杨先生：天元区山水
豪庭小区有高楼住户往楼
下扔瓶子，业主向小区物业
公司反映过此现象，但小区
物业一直未给出明确答复，
也未在小区的电梯中张贴

“禁止高空抛物”的宣传语。
栗雨办事处回复：社区

工作人员已与物业公司联
系核实，每栋入户大厅都有

“禁止高空抛物”提示。物
业公司会加强对小区业主
宣传及上户提示，在所有电
梯内张贴了“禁止高空抛
物”提示。建议市民发现该
行为，第一时间报警。

回复时间：2021年11
月19日

3 李先生：小区楼房防
护栏不允许安装防雨棚，但
6 楼业主安装了，导致楼上
扔的生活垃圾堆积在防雨
棚上，物业公司的工作人员
称处理不了。

荷塘区政府回复：经桂
花街道核实，社区居委会分
别联系了李先生、物业公
司、物管办。待物管办确定
好时间，将现场协商此事。

回复时间：2021年12
月10日

上期投诉的问题
部门有回复

市民呼声
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这些小区的电梯频发故障
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记者调查

业主被关电梯内近半小时

市民徐女士家住芦淞区辉煌时代
小区 1 栋 1 单元，去年 12 月 31 日中午
12点左右，她乘坐的电梯从4楼急坠至
负1楼。坠层后，电梯门无法打开，她在
电梯内狂按紧急按钮，没有得到任何回
应。被困近半个小时后，一名准备搭乘
电梯上楼的业主听见电梯里徐女士的
呼救，才找来物业工作人员把徐女士解
救出来。

“如果当天被困的时间不是中午12
点，而是深夜，还不知道要被困在电梯
里多久。”说起当天的遭遇，徐女士依然
心有余悸。

徐女士说，业主群里，不少业主反映
电梯经常出故障，但反复修还是故障频
发，业主们对电梯安全始终无法放心。

记者随后到小区物业了解情况，一

名物业工作人员表示，小区里的所有电
梯都经过了检验检修，经查实没有坠层
情况。该工作人员向记者展示了电梯
的特种设备使用标志，其年检期限未过
期。不过，当记者要求调取事发当天的
监控录像时，物业工作人员表示，监控
录像已经坏掉，目前正在重新布线恢复
功能。

“业主们使用电梯时应该爱惜电
梯，而不是电梯出了故障就找我们。”该
物业工作人说，业主暴力使用电梯也是
电梯频繁出故障的原因之一。记者在
其手机里的图片里看到，有的业主在电
梯升降过程中，强行掰开电梯门导致电
梯启动保护机制，电梯停止运行。有的
业主往电梯的缝隙中塞入筷子、绳索等
异物，导致电梯卡死。

相关法规

根据《中华人民共和国特种设备安全法》《特
种设备安全监察条例》《特种设备质量监督与安全
监察规定》等法律法规规定，对电梯等特种设备的
使用、维保均有明确规定。

特种设备在投入使用前或者投入使用后 30
日内，特种设备使用单位应当向直辖市或者设区
的市的特种设备安全监督管理部门登记。登记标
志应当置于或者附着于该特种设备的显著位置。
未经定期检验或者检验不合格的特种设备，不得
继续使用。

特种设备使用单位对在用特种设备应当至少
每月进行一次自检，并记录。特种设备使用单位
对在用特种设备进行自检和日常维护保养时发现
异常情况的，应当及时处理。电梯应当至少每15
日进行一次清洁、润滑、调整和检查。

特种设备使用单位应当按照安全技术规范的
定期检验要求，在安全检验合格有效期届满前 1
个月向特种设备检验检测机构提出定期检验要
求。

公众乘坐或者操作电梯、客运索道、大型游乐
设施，应当遵守安全使用说明和安全注意事项的
要求，服从有关工作人员的管理和指挥。

特种设备安装、维修保养、改造业务不得以任
何形式进行转包或者分包。

记者手记

对于电梯生产、使用、维保单位而言，这种以
机械运动为原理的特种设备，并非高精尖产品，生
产技术的日渐成熟，理应让质量越来越可靠。然
而，关于电梯安全的投诉仍居高不下，笔者认为，
其主要原因还是在安装、使用、维保等环节。

开发商采购低质、低价、低配的电梯，给后期
使用埋下隐患。房地产项目施工质量问题，如电
梯井积水，会给电梯带来损害。电梯使用人暴力
使用电梯，对电梯造成破坏，从而导致电梯故障，
降低电梯使用寿命。物业公司、业委会等电梯使
用管理单位日常管理不到位、监督维保单位不到
位，也会造成电梯带病运行，故障频发。

电梯维保单位不按规定开展维保工作，甚至
为了谋利，利用电梯使用人、管理人的专业认知局
限玩套路，导致维保不到位，则加剧了电梯的安全
使用风险。

要确实保证电梯使用安全，电梯使用人、管理
单位、维保单位和监管部门都应当各司其职、各尽
所能，扮演好各自的角色。电梯使用人应当做到
文明乘梯；管理单位要做好日常管理工作，及时监
控电梯安全问题；维保单位要做事，尽到维保义
务；监管部门要加强宣传，进一步引导文明乘梯，
加强对电梯管理单位和维保单位的监管，建立完
善常态化监管机制，降低电梯安全隐患。

安全无小事，关键在管理

1、张女士：芦淞区和厚园小区5栋
的电梯总是出故障，希望尽快修复使用。

2、张先生：天元区旺城天悦小区 3
栋的电梯经常卡人，向小区物业公司反
映多次都没有处理，电梯内的紧急报警
按钮按下去后不响，希望相关部门协调
处理。

3、周先生：醴陵市壹号公寓5栋的
电梯坠层导致我受伤，但是小区物业公
司没有出面处理此事，也没有赔偿我的
损失。希望有关部门介入协调。

4、刘先生：荷塘区荣盛华府小区 1
期2栋电梯经常发生故障，存在严重安
全隐患。业主多次向小区物业公司反
映，一直没有得到解决。

5、何先生：我是石峰区美的雪峰山
小区3栋的业主，目前我们还未收房就
发现小区电梯经常损坏，希望相关部门
介入调查，严查电梯质量问题。

6、孙先生：石峰区城发翰林府 12
栋的电梯有问题，经常出现滑梯情况，
存在安全隐患。

交房不到2年，两台电梯坏了40多次

荷塘月色小区 8 栋是 2020 年 9 月
交的房，据业主们反映，交房不到2年，
8 栋两台电梯的故障次数总计超过 40
次。

一名业主表示，他 1 个月内被同一
台电梯卡过两次，以至于后来他都不敢
再乘坐那台电梯。另一个业主则讲述
她乘坐电梯坠层的经历，称当时电梯从
7 楼急坠至负 2 楼，她一度以为钢缆发
生了断裂。

“上个月月底，我上电梯后发现门
没有关紧，两门之间的缝隙宽达 10 多
厘米，可电梯既没有报警，也没有停止
运行，直接升到高楼层。”业主叶女士调

侃，坐了这么多年电梯，第一次看到电
梯井里的“风景”。

业主谢先生从事电梯维修工作，他
打开手机图库，向记者展示了8栋电梯
井底坑的照片。他表示，从专业的角度
来讲，电梯井底坑应该保持干燥，但8栋
两个电梯井的底坑里有积水，积水容易
引起电梯线路短路，积水倒灌也影响电
梯的使用寿命，他认为电梯井设计有缺
陷。

记者注意到，张贴在电梯内特种设
备使用标志的年检期限并未过期，但电
梯在上升和下降的过程中有明显的摇
晃感，按下紧急按钮也无人应答。

物业：经费不够，电梯边维修边“带病上岗”

那么，为什么小区电梯会频频出现
故障，成为市民投诉的热点呢？

市内某小区物业公司负责人孟先
生向记者透露，电梯维保成本较高，一
部电梯的线路配件，更换原厂配件要 2
万多元，找维保单位用替代品，也要1万
多元，因此，有些物业公司会选择价格
较低的维保单位。然而，目前维保市场

参差不齐，存在以次充好、以旧代新、以
修代换等情况。

有些物业公司物业费收取率不高，
缺少经费，无法做到维保到位，只能通
过日常维保，保证电梯正常使用，基本
都是边修边用、边用边修，电梯存在“带
病上岗”现象。

圆桌话题

从生产、安装，到使用
要合力护航电梯安全

哪些因素导致电梯故障？为确保电梯安全，我市采取了哪些措施？本报邀请了市市场监管局、电
梯维保单位聚焦电梯使用安全话题，积极寻求破解之道。

株洲市市场监管局特种设备安全监察科科长余钰哲：

目前我市在用电梯突破 2 万台，每年仍在以
近 10%的数量递增。电梯故障、维保及物业公司
不作为、电梯维修不及时等问题是市民投诉热
点。2021年，我市共检查电梯使用单位400多家，
发现隐患200多条，立案查处电梯相关单位20多
家。

我市电梯安全态势保持总体平稳，但仍存在
问题。如一些业主文明、规范使用电梯意识不够；
使用检验不合格的和未经检验电梯的现象偶有发
生。电梯坏了，维修需要申请动用维修资金，但该

程序烦琐，也是造成不能及时维修的一个因素。
为确保电梯使用安全，2021年，我市强化电梯

安全监管工作，督促电梯使用和维保单位加强日
常使用管理、及时更换老化部件、强化电梯现场维
保管控；落实电梯安全管理主体责任；倡导业主安
全文明乘梯；对使用单位和维保单位存在的问题，
限期整改，及时消除安全隐患。

2022年，我市将继续大力推行电梯安全责任
保险，充分发挥保险在防损减灾和事故处置中的
积极作用。

湖南中菱电梯物联科技有限公司法人代表宁立涌：

“电梯的使用寿命和运行好坏，与维保是否到
位有直接关系，很多的电梯出现故障，维保不到位
是一个很重要的原因。”宁立涌说，目前一部电梯
的维保成本高达4000元，其中人工成本达到2500
元，这主要在于电梯维保行业专业技术人才紧缺，
因此造成维保市场恶性竞争、价格竞争，一些小的
维保公司为了营利，实行挂靠，在维保过程中以次
充好、以修代保，电梯使用管理单位为了降低维保
成本，选择低价服务，往往导致维保不到位，电梯

出现故障。
此外，业主在电梯中随意丢垃圾、暴力按键、

暴力撞门、踢门等不文明行为，会影响电梯的正常
运行。电梯井积水，也会造成电梯出现故障。

宁立涌认为，要确保电梯使用安全，维保单位
要确保维保质量，业主、物业工作人员要加强对维
保单位的监督，物业公司要发挥好日常管理的角
色，业主要规范使用电梯，杜绝人为破坏，与电梯
监管有关的相关部门要加强监管和执法力度。
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随着越
来越多的高层建筑拔地而起，电梯

保有量逐渐增加，电梯安全问题时刻牵动着广
大居民的心。

记者从株洲市政务服务便民热线了解到，自2021年1
月1日以来，关于电梯的投诉和意见多达3033条，市民反映
电梯卡人、坠层问题屡有发生。确保电梯乘用安全事关民
生、事关生命安全。株洲晚报联合市12345政务服务便

民热线、“马上就办”网络问政平台，聚焦民生热点，
推动解决群众急难愁盼问题。本期，我们

关注电梯质量问题。

▲▲荷塘月色小区荷塘月色小区88栋的电梯井里有积水栋的电梯井里有积水。。受访者供图受访者供图

▲辉煌时代小区1栋1单元电梯多次出现故障。
记者/廖智勇 摄

制图/胡兴鑫


